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特稿

王纲怀

合举办的“上海城市发展战略研讨会”在上海衡山

宾馆召开，汪道涵、倪天增两位市领导都出席了会议。

因时间较短，意犹未尽，仅隔一月又召开了第二次

研讨会。当时，我被任命为会议的副秘书长。会议

期间，与会人员对上海城市发展的三个方向——北

上、南下、浦东——进行了详尽的研讨，待会议结

束时，开发浦东已经是众望所归。同年 6月，上海

市政府经济研究中心正式下达了《上海新市区建设

预可行性研究》的课题，并指派我任课题总负责人。

1988 年 5 月 2 日 ~4 日，在上海西郊宾馆召开了

“上海浦东新区开发国际研讨会”（见下页图 1、图

2），汪道涵、江泽民、朱镕基等前后三任上海市长

都全程出席了会议，还邀请了世界银行副行长一行

到会，国务院所属的几个机构也都派人参加，上海

市政府有关领导黄菊、吴邦国、倪天增等以及各委

办局、全市的研究部门、大专院校

都参与其中，热心于浦东早期开发

研究的专家学者也纷纷到场。第一

天会议，江泽民老市长到得很早，

并 在 会 场 入 口 处 签 到（ 图 3）。

三天会议开得十分充实，大家

都踊跃发言，美籍华人专家林同炎

作了重要主题发言，三任市长紧挨

着坐在一起，留下了一帧珍贵的影

像（图 4、图 5）。在会上，江泽

民老市长语重心长地指出了开发开

放浦东的重要性，他强调，到 20

世纪末要把上海建设成为“开放型、

难忘的回忆
——缅怀江泽民老市长为浦东开发开放蓄势谋篇

1978年，党的十一届三中全会确立了以经济建

设为中心的政治路线。在 1984年 4月首批确定的

14个沿海开放城市中，上海名列其中。冬去春来，

万物复苏，上海迎来了重焕繁荣的发展新机遇。经

历了十年动乱，当时的上海市区问题重重：人口过密、

住房缺乏、交通拥挤、污染严重、港口阻塞、绿化稀缺、

通讯不畅、用地不足、发展困难，上海究竟该如何

发展成为每一个上海市民所关心的大事。

1984年 10月 16日，由我执笔并作为第一作者

的《上海的曼哈顿在哪里？——结合城市改造，在

外滩建设新的金融中心》一文在《研究与咨询》杂

志上发表，不久，上海市政府的陆政副秘书长找到我，

他说：“汪道涵市长要找你，了解你的建议。”从此，

在上海浦东开发开放的研究道路上，我也成了汪市

长的一名助手。1986年 2月 19日，由十个单位联

浦东开发开放前后的陆家嘴外滩对比。（陆杰摄影 ）
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多功能、产业结构合理、科学技术先进、具有高度

文明”的社会主义现代化城市。他积极支持开发开

放浦东，强调要把浦东建设成为国际化、枢纽化、

现代化的世界一流新市区。江泽民老市长在上海工

作五年，在他去中央工作之前，为浦东开发开放蓄

势谋篇，这是他留给上海人民的一笔宝贵财富。

江泽民老市长平易近人，会议期间，他经常与

工作人员亲切交流。在会议结束的晚会上，他向诸

多工作人员碰杯致意、表示感谢（图 6、图 7），

给我们留下了难忘的回忆。

上世纪八十年代后期，江泽民、汪道涵老市长

等领导在一起为浦东开发开放的蓄势谋篇，为今日

上海的繁荣发展打下了坚实基础，我们将永远地缅

怀他们！江泽民老市长永垂不朽！

【作者为 1964 届土木建筑系校友，

本文写于 2022 年 12 月 6 日江泽民同志追悼大会当天】
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（右三穿白衬衣者为王纲怀）




